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Уважаемые депутаты Тюмен-
ской областной Думы!

Уважаемые почетные гражда-
не, представители органов влас-
ти, науки, культуры, деловых
кругов, местного самоуправле-
ния!

Дорогие тюменцы!

Образ будущего, о котором я
впервые заговорил с вами шесть лет
назад, с тех пор стал ближе и конк-
ретнее. Отчетливо прорисовались
многие его черты. «Тюменская меч-
та» становится реальностью. Каж-
дый год мы заново спрашиваем себя,
в какой степени достигнутое соответ-
ствует поставленной цели: сделать
область процветающей и успешной,
а жизнь наших земляков – обеспе-
ченной и счастливой. И каждый год
мы уточняем и модернизируем про-
ект нашего будущего, адаптируем
его к требованиям времени, ищем
ответы на новые вызовы. Сделаем
это и сегодня. И сделаем с особой
ответственностью, потому что ситу-
ация, в которой мы находимся, во
многих отношениях беспрецедентна.

 Тюменская область, как и вся
Российская Федерация, стала частью
глобального мира. А глобальный мир
вступил в полосу потрясений и пе-
ремен. Уже нет сомнений в том, что
кризисные явления 2008–2009 годов
(с которыми мы, кстати, успешно
справились) были только прелюди-
ей к настоящему кризису. Мировая
экономика утратила стабильность,
перспективы ее восстановления в
любом случае неблизки. Эти бури
затрагивают и нас. Вы знаете, о чем
я говорю: по целому ряду причин
ресурсный, в том числе бюджетный
потенциал области, ожидает серьез-
ное сжатие.

 Но я не вижу здесь причин для
пессимизма и пассивности. Напротив:
именно в такие исторические момен-
ты люди и народы мобилизуются,
открывают в себе новые силы и спо-
собности, закладывают фундамент

для будущих побед. Я убежден: тю-
менцы способны преодолеть все
трудности и выйти на новые гори-
зонты своей мечты. И я обязан поде-
литься с вами своими представлени-
ями о том, что для этого нужно сде-
лать.

Наше развитие в последние годы
носило преимущественно экстенсив-
ный характер: мы бурно и неравно-
мерно росли во всех направлениях
сразу. Теперь мы должны перейти к
развитию интенсивному: заново оце-
нить имеющиеся у нас ресурсы, оп-
ределить ключевые приоритеты и
сосредоточиться на них. Только от-
каз от распыления сил, только кон-
центрация на главном позволит из-
бежать стагнации и сохранить поло-
жительную динамику роста. Кто ос-
тановится, тот отстанет. Мы останав-
ливаться не собираемся.

 Ресурсами мы располагаем не-
малыми, и накопленный регионом
«запас хода» позволяет совершить
оперативный маневр в распоряжении
ими. И не будем забывать, что глав-
ный наш ресурс – человек. Не нефть,
не лес и не земля, не машины и меха-
низмы, даже не деньги – человек. И
он же является целью всех наших
усилий. Мы много говорим о инвес-
тициях и инфраструктуре, квадрат-
ных метрах и тоннах, считаем процен-
ты и рубли… Все это важно. Но все
это – лишь инструменты, служащие
главному: совершенствованию всех
измерений человеческой жизни.

 Вновь повторю то, что я конста-
тировал в своем прошлогоднем По-
слании: последнее пятилетие стало
самым результативным в новейшей
истории Тюменской области. Причем
не только по формальным статисти-
ческим и экономическим показателям
– кардинальные перемены к лучше-
му произошли в качестве жизни и
социальном самочувствии тюменцев.

 С 2007 года неуклонно продол-
жается естественный прирост насе-
ления области (причем если в 2007
году он отмечался только в  7 из 26

муниципальных образований, то в
2012-м – уже в 19). Значительно вы-
росло количество семей с детьми, а
особенно – количество семей много-
детных (в Ишимском районе – на
44%, в  Ялуторовском – на 47%, в
Тюменском – на 68%, в  Заводоуков-
ске – на 71%, в Ишиме – на 76%, в
Тюмени – почти вдвое!). Региональ-
ный материнский капитал, изначаль-
но установленный нами в размере 30
тыс. рублей, с 1 января 2013 года
повышен до 40 тыс. рублей, а полу-
чили его уже более 6 тыс. многодет-
ных семей.

 C сентября 2012 года дети в воз-
расте от 3 до 7 лет полностью обес-
печены дошкольными учреждения-
ми. Повторяю – полностью. Такого
в Тюменской области не было никог-
да, а  в  Российской Федерации нет
почти нигде – тут безо всяких огово-
рок есть чем гордиться. Еще один
повод для радости и гордости – кар-
динальные перемены в процессе ус-
тройства в семьи детей-сирот, позво-
лившие довести долю обретающих
новый родительский  кров малышей
до 92% и втрое сократить количе-
ство детских домов. Применяемые в
регионе инновационные технологии
и социальные проекты, связанные с
профилактикой семейного неблаго-
получия и предупреждением соци-
ального сиротства, признаны на фе-
деральном уровне и рекомендованы
Правительственной комиссией по
делам несовершеннолетних и защите
их прав для использования другими
субъектами Российской Федерации.

 За последние 5 лет доля детей,
обучающихся в современных усло-
виях, возросла с 84 до 92%; оснащен-
ность образовательных учреждений
современным учебно-лабораторным
оборудованием увеличилась с 68 до
91%. Построено и реконструирова-
но более 60  школ – по школе в ме-
сяц. Растет число выпускников, по-
лучивших 100 баллов по результа-
там Единого государственного экза-
мена. В 2007 году их было 11, в 2012-

м – 56, причем мы уверены в абсо-
лютной честности каждого из этих ре-
зультатов. Повышается профессио-
нальный уровень тюменского учи-
тельства, что подтверждается регу-
лярными победами наших педагогов
на федеральных конкурсах. Так, в
2012 году учитель физики тюменс-
кой гимназии № 16 Дмитрий Юрье-
вич Коляденко выиграл во Всерос-
сийском конкурсе «Учитель года –
2012», а директор Малозоркальцев-
ской средней школы Тобольского
района Евгений Владимирович Шваб
стал победителем Всероссийского
конкурса «Директор школы – 2012»
в номинации «За эффективное ис-
пользование информационно-комму-
никационных технологий в образова-
тельном процессе». В 2013 году учи-
тель иностранных языков тобольской
школы № 18 Лилия Минияновна Га-
фурова одержала победу во Всерос-
сийском конкурсе «Учитель «Сочи-
2014».

 Огромные сдвиги к лучшему
произошли в деле охраны здоровья
тюменцев. Созданы и оснащены цен-
тры здоровья для взрослых и детей
и межтерриториальные центры на
базе областных больниц в Тобольс-
ке, Ишиме, Ялуторовске и Заводоу-
ковске. Реализуются охватывающие
сотни тысяч человек скрининговые
программы. Качественная медицин-
ская помощь, в том числе специали-
зированная, стала более доступной
для жителей самых отдаленных насе-
ленных пунктов области: работают
выездные врачебные бригады, об-
новлен весь автопарк службы ско-
рой помощи, выписка и доставка ле-
карственных средств маломобиль-
ным гражданам осуществляется ме-
дицинскими работниками фельдшер-
ско-акушерских пунктов. Сами эти
пункты планомерно модернизируют-
ся – в этом году мы закроем 99%
потребности в новых модульных зда-
ниях ФАПов.

ПОСЛАНИЕ ГУБЕРНАТОРА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ В.В. ЯКУШЕВА
ОБЛАСТНОЙ ДУМЕ «О ПОЛОЖЕНИИ ДЕЛ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ»

           (2013 ГОД)

(Продолжение на стр.2).

В ОАО «Агротехнический
центр» зерноуборочные ком-
байны и трактора вывели с по-
лей месяц назад.

Механизаторы дружно взя-
лись за наведение чистоты. Отмы-
ли налипшую грязь с колёс, кор-
пусов, навели порядок в кабинах.
Словом, комбайны и трактора по-
бывали в «бане», горячей воды
для мытья не жалели. Сегодня 30
единиц техники поставлено на хра-
нение по всем правилам. Находит-
ся она на асфальтированных пло-
щадках, трактора и прицепной ин-
вентарь - отдельно от комбайнов.

Вся имеющаяся сельскохозяй-
ственная техника импортного про-
изводства: 15 зерновых комбайнов

и три трактора  «Нью Холланд»  с
посевным комплексом «Флексикойл»,
четыре трактора «Джон Дир» с по-
севным комплексом, два комбайна с
косилкой «Магдон», два кормозаго-
товительных комбайна «Джон Дир»,
опрыскиватель «Юнипорт» и много
другой техники.

Приятно видеть, как рядами сто-
ят чистые трактора и комбайны. В
таком состоянии они будут находить-
ся до начала весенних полевых ра-
бот. Но это не значит, что каждый из
них не покинет  места своего хране-
ния хотя бы на два, три дня для про-
филактического осмотра и ремонта.
Начнётся он, когда запустят гараж
площадью 900 кв. м. По словам ру-
ководителя сорокинского участка №

4  "Агротехнического центра" Р.А.
Вагнера, к  2014 году должны пол-
ностью оборудовать помещение. В
данный момент идут работы по элек-
трифицированию здания,  отопле-
нию. Трактора и почвообрабатыва-
ющий инвентарь планируют подго-
товить к выходу в поле уже к апре-
лю. Посевная должна пройти без ос-
ложнений, нужное количество зяби
имеется.

В связи с постановкой техники на
хранение высвободятся двадцать ме-
ханизаторов. Некоторые уйдут в от-
пуск (до начала ремонта), восемь че-
ловек будут работать сторожами,
словом, каждый будет чем-то занят
на предприятии.

На мой вопрос, стал ли каждый
работник   коллектива  "Агротехни-

ческого  центра" настоящим про-
фессионалом  своего дела, механик
Л.В. Лапин ответил утвердитель-
но. Многие механизаторы работа-
ют на импортной технике по четы-
ре, пять лет, хорошо разбираются
в ней.

"Трактора обслуживают фир-
мы «Акро-Мир», «Агро-Инвест»,
Меркьюри Технолоджи». Когда
приезжают специалисты, чтобы
провести профилактический ос-
мотр, наши механизаторы работа-
ют вместе с ними. Это хороший
урок повышения знаний и квали-
фикации", - сказал Л.В. Лапин.

Роза ПАШКОВСКАЯ.
Фото автора.

 

7 НОЯБРЯ - ДЕНЬ
ОКТЯБРЬСКОЙ
РЕВОЛЮЦИИ

Праздновался с 1918 года. В этот
день на Красной площади в Москве,
а также в областных и краевых цент-
рах СССР проходили демонстрации
трудящихся и военные парады. Пос-
ледний военный парад на Красной
площади Москвы в ознаменование
годовщины Октябрьской револю-
ции прошёл в 1990 году.

26 октября 1927 года Президи-
ум ЦИК СССР постановил, что «Го-
довщина октябрьской революции
ежегодно, начиная с 1927 года, праз-
днуется в течение двух дней — 7 и 8
ноября. С 1992 года в России 8 но-
ября стал рабочим днём.

Ушло в историю это грандиоз-
ное событие, опыт создания на земле
общества свободных и равноправных
людей, не состоялось. Но память о
празднике жива.

Парад 7 ноября 1941 года по силе
воздействия на ход событий прирав-
нивается к важнейшей военной опе-
рации. Именно на этот день по слу-
чаю запланированного захвата Мос-
квы гитлеровской Германией было
назначено торжественное прохожде-
ние по Красной площади немецких
войск.

Пришедшие на Красную пло-
щадь убедились в том, что боевой
дух армии не сломлен. На трибунах
по обе стороны Мавзолея, помимо
рабочих и служащих, находились ак-
кредитованные в столице корреспон-
денты иностранных газет.

Весть о параде разнеслась по
всему миру.

7 НОЯБРЯ - ДЕНЬ
ВОИНСКОЙ СЛАВЫ
РОССИИ

МОЛОКО
В НАЧАЛЕ  НОЯБРЯ

На календаре 6 ноября 2013 г.
Последний месяц осени пока ра-
дует тёплой, хотя и сырой, пого-
дой. Животные имеют возмож-
ность днём больше находиться на
свежем воздухе.

На зимнем рационе у бурёнок
спада в молоке не произошло. Сред-
несуточный надой равен 6,7 кг моло-
ка (на 1,7 кг больше показателя про-
шлого года)

Привычно лидирует Ворсихинс-
кая ферма - 14,7 кг. Валовой надой
равен 2546 кг. На ферме содержатся
173 высокоудойные коровы голштин-
ской породы, за счёт которых уро-
вень надоев в районе по сравнению с
прошлым годом гораздо выше.

Улучшила свой показатель по
сравнению с прошлогодним на 2,1 кг
Готопутовская ферма (7,9 кг).

На остальных фермах среднесу-
точный надой на корову меньше
уровня прошлого года на 100–900
граммов.

На фермах района произведено в
зачётном весе 8094 кг молока.

Жирность высокая – 4%, товар-
ность – 100%.

   Р. Пашковская.
   С. Головина.
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ПОСЛАНИЕ ГУБЕРНАТОРА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ В.В. ЯКУШЕВА ОБЛАСТНОЙ ДУМЕ
«О ПОЛОЖЕНИИ ДЕЛ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» (2013 ГОД)

(Продолжение. Нач. на стр.1).
 Значительно расширилась реги-

ональная спортивная база. Ввод но-
вых сооружений происходит синх-
ронно с ростом количества жителей
области, занимающихся физической
культурой и спортом на регулярной
основе.

 Переменилось и качество жизни
пожилых тюменцев – стартовавшая
в 2011 году межведомственная про-
грамма «Старшее поколение» интег-
рировала лучшие наработки про-
шлого и придала им новый импульс.
Более 2,5 тыс. жителей области пере-
ступили порог  90-летия – разве это
не прекрасный показатель? Очень
важно, что наши ветераны не «сидят
на печи», а продолжают вносить сво-
им опытом и трудом бесценный вклад
в тюменское процветание – числен-
ность работающих пенсионеров со-
ставляет более 119 тыс. человек, или
42% от общего количества граждан
пожилого возраста. Их жизненная по-
зиция реализуется в том числе в  со-
циальных миссиях – это и создание
приемных семей, и волонтерство, и
наставничество… Более 30 тыс. пен-
сионеров стали участниками про-
граммы «Расширяя горизонты»,
обучившей их навыкам компьютер-
ной грамотности, – тем самым они по-
лучили и новые возможности обще-
ния, которых так не хватает в этом
возрасте, и новые ресурсы автоном-
ной адаптации к реалиям современ-
ного мира. Отдельно хочу отметить
проект «Социальное такси», оказав-
шийся очень востребованным, – и
хочу заверить, что его дальнейшее
развитие остается одним из наших
приоритетов.

Дом, домашний очаг – важнейший
параметр качества человеческой жиз-
ни. По вводу жилья в расчете на од-
ного человека наш регион в 2012 году
занял первое место среди субъектов
Российской Федерации, обойдя даже
Московскую область. Поставленная
президентом России задача по дове-
дению этого показателя до уровня 1
кв. метра на человека в год к 2020
году   нами уже почти выполнена (те-
кущее значение – 0,98). Причем мы,
устраняя прошлые перекосы, стро-
им все больше жилья доступного: в
2009 году доля жилья экономкласса
в общем объеме ввода составляла
всего 5%, а теперь – больше трети.
Конечно, непосредственно жилые
дома возводят частные строительные
компании; но напомню, что област-
ной бюджет направляет на обеспече-
ние земельных участков будущего
строительства необходимой инже-
нерной инфраструктурой в среднем
по миллиарду рублей ежегодно. Это
и есть инвестиции в человека.  Так
же, как и продолжение работы по
ликвидации аварийного жилищного
фонда, и обеспечение безопасных ус-
ловий проживания граждан (тоже
один из наших защищенных приори-
тетов). Так же, как и улучшение жи-
лищных условий молодых семей (за
6 лет – более 11 тыс.).

 Кстати, еще о домашнем очаге –
все мы знаем, как важна задача гази-
фикации, как долго ей не уделялось
должного внимания. Так вот, с 2007
года нами построено более 2,2 тыс.
км газовых сетей (просто представь-
те – это больше, чем расстояние от
Тюмени до Москвы). Около 50 тыс.
семей обеспечено газоснабжением. В
городских округах доля природно-
го газа – наиболее экономически вы-
годного, технологичного и экологич-
ного вида топлива – превысила 90%.
А самые значительные темпы роста
уровня газификации зафиксированы
там, где в них и нуждались более все-
го: в Нижнетавдинском, Абатском,
Исетском, Ялуторовском районах.

 Вокруг домашнего очага семья
собирается за обедом. И нам есть что
поставить на стол. Область полнос-
тью обеспечивает себя основными
продуктами питания: молоком, мя-
сом, яйцами, картофелем, овощами.
Производство сельскохозяйственной
продукции с 2007 года выросло в 1,5
раза, по многим позициям мы среди
лидеров не только в Уральском фе-
деральном округе, но и в России.
Впрочем, об успехах тюменских аг-
рариев я говорил уже не раз, не буду
повторяться – отмечу только, что
для нас на первый план сейчас выш-
ла не столько гонка за валом, сколь-
ко стремление удовлетворить все
более изощренные запросы потреби-

теля, тонкая настройка рынков сбы-
та. Приятно было узнать, что в этом
году известный вам всем проект «По-
купаем тюменское!» стал победите-
лем Региональной премии, проводи-
мой в рамках Уральского федераль-
ного округа.

 Еще одно важное измерение ка-
чества жизни – ее безопасность. И тут
прогресс налицо: с 2007 года коли-
чество зарегистрированных преступ-
лений снизилось почти вдвое, а рас-
крываемость преступлений выросла
с 29 до 57%.

 Однако человеку нужен не толь-
ко дом, но и работа, и, конечно, зара-
боток. С одной стороны, все наши
ресурсы так или иначе созданы тру-
дом тюменцев. С другой стороны,
предметом нашей постоянной забо-
ты все эти годы было обеспечение
достойных условий для разнообраз-
ного и производительного труда, га-
рантий его адекватного вознаграж-
дения, а прежде всего – создание са-
мих рабочих мест. Добились немало-
го: за 6 лет промышленность регио-
на выросла вдвое, инвестиции в ос-
новной капитал – на треть. Только
во втором полугодии 2013-го и в
первом полугодии 2014 года мы от-
крываем 15 – пятнадцать! – новых
промышленных производств, из ко-
торых 3 проекта имеют федеральный
масштаб, а 5 заводов созданы компа-
ниями с иностранным капиталом. Это
4 тыс. новых рабочих мест, причем
высокопроизводительных и, соответ-
ственно, высокооплачиваемых. И это
– настоящая вторая волна индустри-
ализации, о которой многие мечтают,
но которую мало где создают. Она
захватывает уже и сельские терри-
тории – например, завод по произ-
водству нефтедобычного оборудо-
вания немецкой компании «Дина
энерджетикс» строится не в Тюмени
и не в Тобольске, а в селе Бухтал Ниж-
нетавдинского района. Второго ок-
тября этого года на инвестиционном
форуме «Россия зовет!» Президент
Российской Федерации Владимир
Владимирович Путин отметил эти ус-
пехи Тюменской области.

 В областном реестре инвестици-
онных проектов 60 позиций стоимо-
стью свыше 300 млн. рублей и 130 –
до 300 млн. рублей. Общий объем
уже реализованных и реализуемых
проектов (подчеркну: не планируе-
мых к реализации, а уже запущен-
ных) – 1 трлн. 122 млрд. рублей, 23
тыс. рабочих мест. Впечатляющие
цифры! Здесь и новые доходы реги-
онального и муниципальных бюдже-
тов, и, главное, новые доходы насе-
ления области. Причем всего населе-
ния – каждая такая точка роста про-
изводит мощный мультипликатив-
ный эффект.

 Но инвестиции идут не только в
промышленность – с 2007 года бо-
лее 39 млрд. рублей привлек наш аг-
рарный сектор. Отдача от них выра-
жена не только в физических объе-
мах производимой продукции, но и
в более чем двукратном росте и про-
изводительности труда, и заработной
платы (а мы ведь знаем, как важно
следить за синхронностью динамики
этих показателей, чем чревато их рас-
согласование).

 Не могу не упомянуть и о на-
шем лесопромышленном хозяйстве.
После многих лет его пребывания,
скажу мягко, в не вполне удовлетво-
рительном состоянии, наконец при-
нят подробный план развития отрас-
ли на период до 2020 года с деталь-
ной погодовой проработкой каждо-
го локомотивного направления, реа-
лизация которого уже начата. Опти-
мизация подведомственной сети од-
новременно с ее оздоровлением, эф-
фективные методы управления, но-
вые виды продукции, инновацион-
ные технологии, включая развитие
биоэнергетики и использование от-
ходов деревообработки и низкосор-
тной древесины в качестве топлива.
Все это уже появляется – два новых
деревообрабатывающих производ-
ства открыто в этом году и два в
прошлом. Заработали семь новых вы-
сокотехнологичных котельных.

 Количество субъектов предпри-
нимательской деятельности с  2006
по 2012 год практически удвоилось,
количество малых предприятий – ут-
роилось. Почти 2,5 тыс. рабочих мест
в год дает программа развития ма-
лого и среднего предприниматель-
ства. Несмотря на известные негатив-
ные явления начала этого года, свя-

занные с увеличением пенсионных от-
числений и приведшие к прекраще-
нию деятельности почти 12% инди-
видуальных предпринимателей, мы
продолжаем настойчиво развивать
этот важнейший сегмент областного
хозяйства, используя все доступные
инструменты: субсидии, инвестици-
онные займы, микрозаймы, гарантии,
административное сопровождение…

 И мы ведь не рассматриваем
микробизнес и небольшие предпри-
ятия в качестве источников бюджет-
ных доходов! Важнейшая их функ-
ция – социальная, то есть обеспече-
ние занятости и материального бла-
гополучия в первую очередь само-
го малого предпринимателя и членов
его семьи. Именно поэтому Тюменс-
кая область уже несколько лет удер-
живает самую низкую, пятипроцен-
тную ставку по системе упрощенно-
го налогообложения  – и отказывать-
ся от нее не собирается. Это в нашем
понимании и есть реализация консти-
туционного принципа социального
государства, который подразумева-
ет не столько поощрение иждивен-
ческих и патерналистских настроений,
сколько создание условий для авто-
номной самореализации. Как гово-
рится, не рыбу надо давать, а удоч-
ку. И у нас уже есть молодежь, гото-
вая строить свои жизненные страте-
гии и траектории именно в этом клю-
че: не случайно в 2010 году молодые
тюменцы побеждали во Всероссийс-
ком конкурсе «Молодой предприни-
матель России» в  номинациях «Ус-
пешный старт» и «Социально ответ-
ственный бизнес», в 2011 году – в
номинации «Инновационный биз-
нес», а  в 2012 году даже вошли в
федеральное жюри этого конкурса.
Сейчас мы запустили адресованную
старшеклассникам образовательно-
тренинговую программу «Ты – пред-
приниматель» – полагаю, что она
тоже принесет добрые плоды.

 А теперь я хотел бы перейти ко
второй части Послания – гораздо ме-
нее успокоительной. Да, ресурсы
наши велики, успехи неоспоримы.
Но, во-первых, это означает, что оце-
нивать самих себя мы должны уже
другой, гораздо более жесткой мер-
кой. Из года в год мы оперируем
одной и той же комфортной точкой
отсчета – средним уровнем по стра-
не. Как показывают многочисленные
рейтинги, подготовленные самыми
авторитетными экспертными инсти-
тутами, Тюменская область во мно-
гих отношениях является одним из
передовых регионов Российской Фе-
дерации. Конечно, это приятно. Но
раз мы уже вошли в «высшую лигу»,
давайте играть по ее правилам. Да,
общий фон в целом благополучен.
Тем заметнее на этом фоне наши от-
ставания, наши недочеты и недора-
ботки – именно их я имел в виду, ког-
да говорил о неравномерном разви-
тии области. Будем мобилизовывать-
ся, будем выравнивать и балансиро-
вать образ региона. В частности,
предлагаю с этого года сравнивать
себя не со средним по стране уров-
нем развития, а с показателями топ-
10 российских регионов – по каждо-
му значимому параметру, по каждой
рейтинговой строке. Прежний под-
ход считаю политически и концепту-
ально устаревшим.

Во-вторых, накопленный соци-
альный и человеческий капитал мы
не должны ни расточать, ни зарывать
в землю – к чему неизбежно приве-
дет сохранение возникшей у многих
из нас, что греха таить, привычки к
существованию в инерционном ре-
жиме. Не будем «ленивы и лукавы»,
как сказано в евангельской притче о
талантах, станем бодрствовать и тру-
диться. Вообще-то «человеческий
капитал» – термин, не совсем согла-
сующийся с нашей национальной
традицией. Я бы предпочел говорить
о «человеческом богатстве», тут
меньше холода и больше смысловой
глубины. Так что же мы должны сде-
лать, чтобы главное тюменское бо-
гатство не пропало втуне, а приум-
ножилось?

 Напряженность ситуации обя-
зывает меня к предельной конкрет-
ности. Все, что будет сказано далее,
– не пожелания, а требования и по-
ручения. Все они реалистичны, все
они могут быть исполнены в рамках
полномочий и ресурсных возможно-
стей областной власти. Контроль за
их исполнением будет жестким, а  от-

ветственность – персональной.
Первое. В Тюменской области

наконец назрела инвестиционная ре-
волюция. Мы долго к ней готови-
лись, долго создавали инструменты
и институты – и, к счастью, успели
их создать как раз к тому моменту,
когда иного варианта развития, кро-
ме резкого увеличения инвестицион-
ной привлекательности региона, про-
сто не осталось. В рамках внедрения
стандарта деятельности органов ис-
полнительной власти субъекта Рос-
сийской Федерации по обеспечению
благоприятного инвестиционного
климата, определенного Указом Пре-
зидента Российской Федерации от 10
сентября 2012 года, принята Инвес-
тиционная декларация. В областное
законодательство внесены дополни-
тельные гарантии для инвесторов.
Создано Инвестиционное агентство
Тюменской области. Сформирован
Реестр инвестиционных проектов.
Установлены регламенты областно-
го правительства и администраций
муниципалитетов. Подписано согла-
шение со всеми ресурсоснабжающи-
ми организациями и территориаль-
ными подразделениями федеральных
органов власти, участвующими во
взаимодействии с инвесторами. Но
пока эта система работает, так ска-
зать, в режиме прогрева, обкатки и
отдельных тестовых заездов. Все,
пора выводить ее на полную мощ-
ность. Полагаю, что роль стартово-
го ускорителя тут может сыграть
следующее решение: тем же прези-
дентским Указом (и последующим
постановлением правительства) ре-
гиону определены целевые значения
по таким показателям, как инвести-
ции в основной капитал, ежегодный
прирост количества субъектов мало-
го и среднего предпринимательства
и оборота их продукции. Я поручаю
моим заместителям Олегу Викторо-
вичу Зарубе, Вадиму Михайловичу
Шумкову и Татьяне Львовне Кру-
пиной в двухмесячный срок разра-
ботать модель доведения целевых
значений по этим же показателям до
каждого городского округа и муни-
ципального района. Кроме того, учи-
тывая еще одну задачу, поставлен-
ную президентом страны, прошу до-
полнить модель показателем созда-
ния высококвалифицированных ра-
бочих мест на территории региона
(как новых, так и замещающих) – так-
же с распределением общего значе-
ния по муниципалитетам. Инстру-
ментом контроля за достижением це-
левых значений станет ежегодный
рейтинг результатов работы муни-
ципальных администраций по разви-
тию предпринимательства и привле-
чению инвестиций, причем основной
вес в нем должны иметь оценки, вы-
ставляемые самими предпринимате-
лями и инвесторами. Прошу подклю-
читься к разработке технологии рей-
тингования Уполномоченного по за-
щите прав предпринимателей в Тю-
менской области, представителей
«Деловой России», «Опоры России»,
Торгово-промышленную палату, эк-
спертное сообщество. Безусловно,
место в рейтинге должно влиять и на
финансирование поступающих с тер-
риторий запросов о помощи за счет
средств областного бюджета, и на
длительность «политической жизни»
любителей таких запросов. Мы не в
том положении, чтобы поддерживать
неэффективность и пассивность бюд-
жетными деньгами. Собственная до-
ходная база муниципалитетов долж-
на расти не менее чем на 5% в год – а
обеспечить такой прирост смогут
только инвесторы и предпринимате-
ли.

Второе. По моему поручению
уже подготовлены предложения по
решению проблемы подключения
новых объектов к электрическим се-
тям – как вам известно, это одно из
самых узких мест в процессе реали-
зации инвестиционных проектов.
Наш анализ показал, что нынешний
абсурдный срок в 494 дня, требую-
щихся для всех мыслимых и немыс-
лимых согласований, действительно
может быть беспрепятственно сокра-
щен до 45 дней  – как и установлено
Указом Президента от 10 сентября
2012 года. Наши предложения полу-
чили поддержку Агентства страте-
гических инициатив. Конечно, на де-
вять десятых решение этой наболев-
шей проблемы зависит от внесения
изменений в федеральное законода-
тельство (остающуюся за региональ-

ным уровнем долю новаций мы го-
товы обеспечить в предельно сжатые
сроки). Значит, надо вносить – под
лежачий камень вода не течет. И  элек-
тричество, кстати, не поступает. Про-
шу депутатов областной Думы, а так-
же наших представителей в Феде-
ральном Собрании выступить с со-
ответствующей законодательной
инициативой.

 Другое печально известное уз-
кое место инвестиционного процесса
– выдача разрешений на строитель-
ство. У нас напряженная ситуация со
сроками и организацией этого дела,
неоднократно вынуждавшая меня
даже к личному вмешательству. На-
помню, что на форуме «Россия зо-
вет!» президент страны настойчиво
потребовал предельно ускорить вне-
дрение «дорожных карт» по упро-
щению бюрократических процедур
в этой сфере. Поэтому я поручаю
моим заместителям Евгению Борисо-
вичу Заболотному и Вячеславу Ми-
хайловичу Вахрину – учитывая его
опыт подготовки предложений по
сетевым подключениям – разрабо-
тать (в режиме плотных консульта-
ций с бизнес-ассоциациями) систем-
ные предложения по оптимизации
процедур согласования строитель-
ства линейных и капитальных объек-
тов. Срок – до 1 января 2014 года.

Третье. Специально обращаю
внимание глав муниципалитетов на
необходимость навести наконец по-
рядок во всех процедурах, связан-
ных с арендой земельных участков
для реализации инвестиционных
проектов. Мне совершенно непонят-
но, почему иной муниципалитет го-
дами – годами! – с упорством чере-
пахи трудится над тем, чтобы пере-
дать реальному инвестору муници-
пальную же землю, в то время как
тут же, рядом, такая же земля под
какие-то сомнительные проекты вы-
деляется мгновенно, а потом не ис-
пользуется. С этим, как выражался
Салтыков-Щедрин, «административ-
ным мистицизмом» надо кончать – и
мы с ним покончим. Я поручаю де-
партаменту имущественных отноше-
ний и главному правовому управле-
нию провести вместе с администра-
циями муниципальных образований
ревизию всех ранее заключенных
инвестиционных договоров – и ини-
циировать расторжение тех из них,
по которым работа так и не началась.
А в новые договоры в обязательном
порядке включать норму, согласно
которой отсутствие активности ин-
вестора влечет за собой расторже-
ние договора либо кратное увеличе-
ние ставки арендной платы. Анало-
гичную схему будем применять и в
отношении участков в черте горо-
дов, оформленных в собственность
инвестора. Если их застройка в соот-
ветствии с целевым назначением не
осуществляется, мы согласно законо-
дательству вправе удвоить ставку зе-
мельного налога. И будем ее удваи-
вать, обещаю и предупреждаю.

 Отдельно хочу предостеречь от
использования известной схемы, ког-
да земельные участки, сперва взятые
в аренду якобы под личные подсоб-
ные хозяйства, затем, после выдер-
живания абсолютно противозаконной
паузы, переводятся в собственность
и используются уже совершенно
иным образом. Обо всех таких слу-
чаях мы знаем – и в каждом из них
будем жестко разбираться. Нам нуж-
ны инвестиции, а не спекуляции.

Четвертое. Принятое нами реше-
ние о новом курсе в развитии облас-
тного агропромышленного комплек-
са, о ставке на придание ему промыш-
ленно-перерабатывающего характе-
ра было верным. Только так мы смо-
жем кардинально увеличить инвес-
тиционную емкость и инвестицион-
ную привлекательность этой важ-
нейшей отрасли региональной эконо-
мики. Кое-что уже сделано – появи-
лись новые рыбные производства,
есть планы и проекты по глубокой
переработке ячменя, пшеницы, кар-
тофеля, молока. В один Ялуторовс-
кий молочный комбинат компания
«Данон» вкладывает 2,8 млрд. руб-
лей. Но это – только начало. Во  всех
основных направлениях производ-
ства аграрной продукции область
должна в горизонте 3–4 лет создать
свою собственную глубокую пере-
работку, свои вертикально выстро-
енные цепочки – технологические,
коммерческие, логистические – что
называется, «от земли до рынка».

(Окончание на стр. 3).



Среда, 6 ноября 2013 года.                           "ЗНАМЯ ТРУДА" Стр. 3

В редакции газеты «Знамя
труда» побывал начальник Со-
рокинской районной станции по
борьбе с болезнями животных
Иван Григорьевич Среднёв. Мы
беседовали с ним о бруцеллё-
зе  –  болезни, поражающей и
животных, и людей.

Наш район - сельскохозяй-
ственный, с развитым обще-
ственным животноводством. У
многих на личных подворьях
есть крупный рогатый скот,
овцы, лошади. Как уберечь жи-
вотных и себя от коварной ин-
фекционной болезни?

–  Иван Григорьевич, в СМИ
была информация о зарегист-
рированных случаях заболева-
ния бруцеллёзом КРС и овец в
Ростовской области, в Кал-
мыкии. Как складывается си-
туация в нашем регионе?

– Â ñåíòÿáðå è îêòÿáðå 2013
ãîäà ýòà áîëåçíü çàðåãèñòðè-
ðîâàíà íå òîëüêî â Ðîñòîâñêîé
îáëàñòè è â Ðåñïóáëèêå Êàë-
ìûêèè, íî è â Ñàðàòîâñêîé îá-
ëàñòè, â Ñòàâðîïîëüñêîì êðàå.
Â Äàãåñòàíå îáíàðóæåí áðóöåë-
ë¸ç îâåö. ×òî êàñàåòñÿ íàøåãî
ðàéîíà, òî  óæå áîëåå äåñÿòè
ëåò áðóöåëë¸ç ó íàñ íå ðåãèñ-
òðèðóåòñÿ.  ×àùå æèâîòíûå áî-
ëåëè áðóöåëë¸çîì â 60–80-õ
ãîäàõ.

– Как удалось искоренить
это заболевание?

–  Íà ôåðìàõ ïîñòîÿííî
ïðîâîäèëàñü âàêöèíàöèÿ æèâîò-
íûõ ñîãëàñíî ðàçðàáîòàííûì èí-
ñòèòóòàìè ñõåìàì. Â ïåðâûé ðàç
ïðèâèâàëè ìîëîäíÿê ÷åòûð¸õ,
ïÿòè ìåñÿöåâ, çàòåì - ò¸ëî÷åê
â ïîëóòîðàãîäîâàëîì âîçðàñòå.
Ïîñëå îò¸ëà èõ ñíîâà âàêöèíè-

ðîâàëè. Äàëåå ïðèâèâêè ñòàâè-
ëè îäèí ðàç â ãîä. Áðóöåëë¸ç â
ðàéîíå íå ðåãèñòðèðóåòñÿ óæå
áîëåå äåñÿòè ëåò, ïîýòîìó âàê-
öèíàöèÿ æèâîòíûõ îòìåíåíà Óï-
ðàâëåíèåì âåòåðèíàðíîé ñëóæ-
áû Òþìåíñêîé îáëàñòè. Â íà-
ñòîÿùåå âðåìÿ áåð¸òñÿ òîëüêî
êðîâü íà èññëåäîâàíèå ïî áðó-
öåëë¸çó. Â òîì, ÷òî ýòî çàáîëå-
âàíèå â ðàéîíå íå âûÿâëÿåò-
ñÿ, çàñëóãà ðàéîííîé âåòåðè-
íàðíîé ñëóæáû  è âåòñëóæáû
íà ìåñòàõ.

Íà ôåðìàõ áåð¸ì êðîâü ó
ìîëîäíÿêà  ïÿòè-, øåñòèìåñÿ÷-
íîãî ïåðèîäà. Ó ò¸ëî÷åê ñëó÷-
íîãî âîçðàñòà è ó êîðîâ äâà
ðàçà â ãîä (âåñíîé è îñåíüþ)
èññëåäóåì êðîâü. Ðàáîòíèêè âåò-
ñòàíöèè äâà ðàçà â ãîä îáñëå-
äóþò æèâîòíûõ ÷àñòíîãî ñåêòî-
ðà. Âûáîðî÷íî áåð¸ì êðîâü ó
îâåö, èìåþùèõñÿ íà ïîäâîðü-
ÿõ.

– Назовите характерные
признаки бруцеллёза и пути
распространения его.

– Èñòî÷íèê âîçáóäèòåëÿ
èíôåêöèè – áîëüíîå æèâîòíîå.

Âîçáóäèòåëü áîëåçíè âûäåëÿåò-
ñÿ èç îðãàíèçìà  ñ àáîðòèðî-
âàííûì ïëîäîì, îêîëîïëîäíû-
ìè âîäàìè, ñ ìîëîêîì, ñïåð-
ìîé, ìî÷îé è êàëîì. Ôàêòîðà-
ìè çàáîëåâàíèÿ ÿâëÿþòñÿ òàê-
æå çàðàæ¸ííûå îáúåêòû âíåø-
íåé ñðåäû, àêóøåðñêèå èíñòðó-
ìåíòû, ïðîäóêöèÿ è ñûðü¸ æè-
âîòíîãî ïðîèñõîæäåíèÿ, èíâåí-
òàðü, ñïåöîäåæäà. Òå÷åíèå áî-
ëåçíè ó æèâîòíûõ ÷àùå õðîíè-
÷åñêîå. Ó êîðîâ ó÷àùàþòñÿ
àáîðòû âî âòîðîé ïîëîâèíå
áåðåìåííîñòè, îáíàðóæèâàþò-
ñÿ ìàñòèòû, ó áûêîâ – àðòðèòû,
îðõèòû (âîñïàëåíèå ñåìåííè-
êîâ). Õîçÿéñòâî íåñ¸ò áîëüøèå
ýêîíîìè÷åñêèå çàòðàòû .

– Опасен ли бруцеллёз для
человека?

– Ëþäè, óõàæèâàþùèå çà
áîëüíûìè æèâîòíûìè, ìîãóò
çàðàçèòüñÿ áðóöåëë¸çîì. Çàáî-
ëåâàíèå ìîæåò ïðèâåñòè ÷åëî-
âåêà ê èíâàëèäíîñòè è äàæå ê
ñìåðòè. Íàèáîëåå ÷àñòî áîëåçíü
ïîðàæàåò ñóñòàâû ðóê, íîã.

Ïîëüçóÿñü ñëó÷àåì, îáðàùà-
þñü ê æèòåëÿì ðàéîíà. Çàáî-
òÿñü î çäîðîâüå æèâîòíûõ,  âû
çàáîòèòåñü è î ñîáñòâåííîì
çäîðîâüå.

Íå èçáåãàéòå îáñëåäîâàíèé
èìåþùèõñÿ  íà ïîäâîðüÿõ æè-
âîòíûõ ñïåöèàëèñòàìè âåòñòàí-
öèè.

Áðóöåëë¸ç ìîæåò ïîïàñòü â
îðãàíèçì ÷åëîâåêà ñ ìîëîêîì
îò áîëüíîé êîðîâû, ÷åðåç êîí-
òàêò ñ áîëüíûì æèâîòíûì è
äðóãèìè ïóòÿìè.

Роза ПАШКОВСКАЯ.
Ôîòî àâòîðà.
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(Окончание. Нач. на стр.1, 2).
сокращений, укрупнений и прочих
хирургических решений в отноше-
нии социально значимых учреждений
не будет. Оптимизировать надо, но
осторожно, размеренно и со всем
вниманием к специфике каждого кон-
кретного случая. С другой стороны
– и вот тут можно действовать со всей
решительностью – нужно оптимизи-
ровать систему управления и обслу-
живания этих объектов. Все опера-
ции, которые могут быть переданы
на аутсорсинг частным управляю-
щим компаниям и предпринимате-
лям, должны быть переданы. Метод
давно известный, но у нас применя-
ющийся крайне редко. А ведь так
можно прекратить распыление бюд-
жетных средств и сконцентрировать
их на стратегических направлениях,
причем собственно социальная фун-
кция бюджетных учреждений от это-
го никак не пострадает. Поручаю
всем моим заместителям до конца
года рассмотреть этот вопрос при-
менительно к сферам их ответствен-
ности, а моему первому заместите-
лю Наталье Александровне Шевчик
подготовить на основе поступивших
предложений целостную программу
действий.

Седьмое. В Тюменской области
уже выращена полноценная когорта
молодых, грамотных, продвинутых,
энергичных администраторов. Выс-
троенные в соответствии с принци-
пом «лучшие выбирают лучших»
программы формирования и попол-
нения кадрового резерва, самовыд-
вижения на управленческие должно-
сти, модульного обучения областных
управленцев, организуемого совме-
стно с Российской академией народ-
ного хозяйства и государственной
службой при Президенте Российской
Федерации, приносят неоспоримые и
весомые результаты. Но знаете, кол-
леги  чего нам все еще не хватает?
Того, что не дается ни аудиторными
часами, ни отличными резюме. Жи-
вого контакта с живыми людьми. В
кабинетах, на реальных и виртуаль-
ных рабочих столах легко и приятно
выстраивать красивые схемы. Но
никакие информационные техноло-
гии, никакие системы интернет-взаи-
модействия власти и граждан не за-

      Объемы добавленной стоимости,
остающейся в регионе, а не уходя-
щей посредникам и сторонним пере-
работчикам, можно и нужно нарас-
тить в разы. Однако для этого тре-
буется не только строить новые
объекты и модернизировать старые,
но и существенно обновить культу-
ру производства и сбыта сельскохо-
зяйственной продукции, которая у
нас во многих отношениях остается
архаичной. Люди и предприятия, даже
обеспеченные новейшей техникой, но
работающие по старинке, все равно
будут проигрывать в конкурентной
борьбе. Поручаю моему заместите-
лю  Владимиру Николаевичу Чей-
метову не позднее 1 января 2014 года
представить  конкретный план дей-
ствий по совершенствованию рыноч-
ной культуры тюменского агропро-
ма. Той культуры, без которой в
ВТО нам придется туго.

Пятое. Мы должны понять, что
инвестиционная революция – не толь-
ко и не столько предмет должност-
ной заботы профильных департамен-
тов и учреждений, но общее дело
всей Тюменской области. Инвестици-
онный климат складывается из мно-
жества компонентов. И ответствен-
ность за его улучшение несут все.
Поэтому я считаю, что областной Ре-
естр инвестиционных проектов не
должен храниться за семью печатя-
ми (разумеется, за вычетом конфи-
денциальной информации). Выдерж-
ки из него должны быть на рабочем
столе руководителя каждого муни-
ципалитета и каждого департамента.
Прежде всего – раздел, описываю-
щий проблемы, с которыми тот или
иной проект сталкивается. И каждый
должен знать и чувствовать меру
своей ответственности за то, чтобы
против каждой проблемы макси-
мально быстро появлялась пометка
«выполнено». Поручаю моему заме-
стителю Вадиму Михайловичу
Шумкову до конца года обеспечить
доведение инвестиционных задач до
всех так или иначе причастных к их
решению лиц – с указанием конкрет-
ных сроков их исполнения.

 Конечно, тут встает вопрос ин-
дивидуального, даже, я бы сказал,

глубоко личного отношения к делу.
Он не может быть отрегулирован
одним внедрением сверху новых ад-
министративных регламентов и про-
токолов. Но поймите: именно чело-
веческий фактор сейчас выходит на
первый план. И Тюменская область,
и Россия в целом исчерпали возмож-
ности развития за счет сырьевых и
ценовых преимуществ. Их уже нет –
ни в цене и квалификации рабочей
силы, ни в стоимости энергетики и
логистики, ни в качестве инфраструк-
туры. Перемена управленческих
приемов и практик, придание им кли-
ентоориентированного, как иногда
выражаются, акцента, умение полу-
чать персональный драйв от служе-
ния общественному интересу – вот
самый быстрый, эффективный и, что
немаловажно, наименее затратный
способ привлечения инвестиций, уве-
личения валового регионального
продукта, обеспечения роста несы-
рьевой экономики, развития пред-
принимательства. Нам сейчас нужен
не бюрократический раж, а деловой
кураж – в лучшем смысле этого сло-
ва. И повторю: его должны открыть
в себе далеко не только узкопро-
фильные управленцы.

 Разве не отражается на инвести-
ционном климате, например, наша
экологическая ситуация? Уже в сле-
дующем году мы должны начать пе-
реход на передовой порядок обра-
щения с отходами производства и
потребления, исключающий захоро-
нение на полигонах несортированных
отходов. Запланированное строи-
тельство за счет частных инвестиций
нескольких мусороперерабатываю-
щих заводов, а также ряд иных мер
должны обеспечить нам создание в
пятилетний срок экологически эф-
фективной и, что особенно важно,
инвестиционно привлекательной си-
стемы утилизации отходов – и тем
самым еще и сформировать факти-
чески новую промышленную от-
расль. Одобряю и поддерживаю все
усилия в этом направлении – и счи-
таю их модельными и для иных сфер.

 Разве не является частью инвес-
тиционного климата состояние наше-
го жилищно-коммунального хозяй-
ства? Прямо скажем, неважное состо-

яние… Разве нельзя сказать то же
самое о проблемах с обеспеченнос-
тью отдельных районов области пи-
тьевой водой? О нашей транспорт-
ной инфраструктуре – как автомо-
бильной, так и железнодорожной?
Инвестор обращает внимание на все
– а на что не обращает внимания, то
чувствует кожей. И остается там, где
с первого дня своего пребывания ис-
пытывает наиболее комфортные
ощущения.

 И не надо думать, что создание
комфортной атмосферы нужно толь-
ко гостям извне, что речь идет о вит-
рине и показухе. Жить-то здесь нам
– и разве не нам, не нашим детям все
это необходимо в первую голову?
Привлекательность и удобство сре-
ды обитания – объективная потреб-
ность самих тюменцев, центральный
фактор обеспечения достойного ка-
чества жизни и наращивания челове-
ческого богатства. Не может быть
инвестиционно привлекательной
территория, непривлекательная для
самих ее жителей. Разумеется, все эти
проблемы, среди которых немало за-
старелых, нельзя решить одновре-
менно, одним наскоком, тем более в
нынешних условиях. Конечно, неко-
торые проекты и инициативы нам
сейчас вынужденно придется отло-
жить, темпы продвижения по отдель-
ным направлениям – снизить. Но та-
кой взгляд как раз и позволит нам
выбрать приоритеты и плотно сфо-
кусировать на них располагаемые
ресурсы. Критерий один – макси-
мально короткая дистанция между
вложением и социальным эффектом.
Между движением бюджетных
средств и ощутимым улучшением
качества жизни. Между властью и
человеком. Между словом и делом,
наконец. И общую положительную
динамику сбережения и наращивания
человеческого богатства Тюменской
области мы таким образом сохраним.

Шестое. Нам нужно всерьез за-
няться нашей сетью бюджетных уч-
реждений. Тут есть два основных
момента. С одной стороны, сама эта
сеть очень велика и, безусловно, нуж-
дается в оптимизации. Но нельзя
рубить сплеча – никаких массовых

менят прямого контакта. Нужен пря-
мой взгляд в глаза, нужно уметь слу-
шать и слышать человеческий голос
– и реагировать на него. Я обязываю
всех своих заместителей, всех руко-
водителей департаментов областно-
го правительства, всех глав местных
администраций в течение года про-
вести открытые, публичные встречи
с населением во всех муниципальных
образованиях области. Рассказать на
них о том, что планируется сделать
для этой конкретной территории в
пределах  своей конкретной сферы
ответственности. И получить обрат-
ную связь: а это ли нужно делать? а
что нужно делать на самом деле? И,
конечно, объяснить, почему в неко-
торых случаях нужно делать именно
то, чего требуют интересы области в
целом, а не отдельных групп влия-
ния, – но объяснить гласно и убеди-
тельно. Причем в каждой такой
встрече будут обязаны участвовать
и фигуранты нашего кадрового ре-
зерва – резерв ведь надо трениро-
вать!

Ответственным за исполнение
этого поручения назначаю лично
себя. А контролировать его испол-
нение буду просто. Первого января
следующего года мне на стол ляжет
таблица, в которой по вертикали бу-
дут указаны фамилии, а по горизон-
тали – названия муниципальных об-
разований. А 31 декабря следующе-
го года моя собственная строка бу-
дет заполнена, это я гарантирую. А
на остальные строки… я посмотрю.

Уважаемые коллеги, соратники,
друзья! Как вы заметили, в этом
Послании гораздо меньше, так ска-
зать, «лирики», чем в прошлые годы.
Это сознательное решение. Сейчас не
время для лирики, сейчас время для
героики. «Герой» в изначальном
смысле греческого слова – сильный
и благородный защитник.

Сила и благородство – вот каче-
ства, которые помогут нам выстоять
и двигаться дальше. Трусы, симу-
лянты и дезертиры останутся в про-
шлом. Будущее принадлежит геро-
ям. Я верю в тюменский героизм. Я
верю в нашу победу!

СПОРТ       МИНИ-ФУТБОЛ
На чемпионате района по мини-футболу состоялись очередные игры

3 и 4 туров, в которых определился лидер соревнований.
Команда «Сибирь», набрав свою привычную форму, в игре с командой

Готопутовского сельского поселения организовала девять мячей в ворота
соперников, на что готопутовцы ответили лишь дважды.

Продолжают отставать ворсихинцы. При проявлении завидной  самоот-
верженности, высокой концентрации и нацеленности на результат нападаю-
щим команды раз за разом не хватает завершающего точного удара по воро-
там. На фоне созданных и нереализованных моментов неидеальной становит-
ся и оборона. Ветераны же очень хорошо использовали эти недостатки, в
свою пользу забив 8 мячей. Ворсихинцам удача улыбнулась только однаж-
ды.

«Сибирь» на прошлой неделе демонстрировала стабильность не только в
игре, но и в результатах её.  «Динамо» она обыграла всё с тем же счётом (9:2).

Сыграв две игры, без поражений пока выступает и команда Пинигинско-
го сельского поселения, хотя на этот раз у их соперников было действительно
много шансов для взятия ворот. Пополнив состав силами подъехавших на
выходные дни студентов, обновив спортивную обувь и сделав серьёзные
выводы из предыдущих игр, парни из Ворсихи принялись методично «рас-
стреливать» ворота пинигинских футболистов.

Откровенно говоря, оборона пинигинцев была явно не готова к такому
развитию событий, если бы не вратарь. Рачёв Олег, вратарь, получивший
бесценный опыт в сборной команде района, выступая на областных соревно-
ваниях, практически наглухо закрыл последний рубеж обороны своей коман-
ды. Вытащив с десяток мячей, неминуемо оказавшихся бы в сетке ворот,
будь там другой вратарь, подтвердил в этой игре прописную истину, что
хороший вратарь – это половина команды. Итоговый счёт игры 6:3 (в пользу
Пинигино) подтверждает явный прогресс у ворсихинцев и нацеленность на
высокий результат у пинигинцев.

ИТОГОВАЯ ТАБЛИЦА

Команда И В П О Мячи М.
«Сибирь» 4 3 1 10 32–10 1
«Ветеран» 2 2 0 6 12–3 2
«Пинигино» 2 2 0 6 10–5 3
«Готопутово» 3 1 2 5 9–15 4
«Ворсиха» 3 0 3 3 6–26 5
«Динамо» 2 0 2 2 4–14 6

ВОЛЕЙБОЛ
Пока футболисты выявляют сильнейшую команду нового сезона,

волейбольные дружины формируют составы команд на предприятиях
для участия в своём чемпионате района.

К тренировкам приступили сборная ветеранов с. Б.Сорокино, команда
«Олимп» администрации района, команда ДРСУ. Возможно, в этом сезоне мы
увидим новый спортивный коллектив, сформированный на базе НПС.

Соревнования стартуют 11 ноября и будут проходить в спортивном
центре «Сибирь» по понедельникам, средам и пятницам.

Ольга БЕЛЛЕР.


